
Водяные сугробы 
и заторы на дорогах

Полумесячная норма осадков обрушилась на краевую 
столицу в минувший четверг.

С утра город встал в 9-балльные пробки, хотя всю ночь 
на дорогах Барнаула работали 106 единиц снегоуборочной 
техники. Первостепенная задача для них – расчистить от 
снега проезжие части дорог по основным маршрутам об-
щественного транспорта. На посыпке и прометании дорог 
трудились 27 комбинированных дорожных машин и песко-
разбрасывателей. Израсходовано 437 тонн песко-соляной 
смеси. На тротуарах работали 11 тракторов со щетками. 
Из города вывезли около трех тысяч кубометров снега. 
В дневную смену дорожники продолжали работать в уси-
ленном режиме.

По данным Упрдор «Алтай», утром и днем 25 ноября тяже-
лая обстановка сложилась на Чуйском тракте от Тальменки 
до Троицкого. Самые неблагоприятные условия были на 
всей протяженности трассы А-321 Барнаул – Павловск – 
граница с Республикой Казахстан. 
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Морские солдаты
День морской пехоты 
отмечается в честь 
указа Петра I о создании 
первого в России «полка 
морских солдат», издан-
ного 27 ноября 1705 года. 

Морские пехотинцы сражались в Бородин-
ской битве и Крымской войне, громили не-
мецко-фашистских захватчиков, выполняли 
интернациональный долг в Анголе, Вьетнаме, 
Сирии, Египте, Гвинее, Афганистане и других 
странах. Они считаются одной из лучших бо-
евых единиц в российской армии.

В Барнаульском кадетском корпусе сформи-
рован класс морской пехоты. Есть и региональ-
ное отделение Всероссийской общественной 
организации морских пехотинцев «Тайфун».

  �АЛЕНДАР� �АП� .

 ПОЗДРАВЛЕНИЕ .

  ГЛАВНОЕ .

28 ноября – День матери
Уважаемые жительницы 

Алтайского края!
Сердечно поздравляем вас с Днём матери!

В этот день мы говорим добрые слова самым близким, 
родным и понимающим людям – мамам. Именно они 
окружают детей теплом и вниманием, воспитывают 
и оберегают их от опасностей. Поддержку матерей мы 
чувствуем даже став взрослыми – она придает нам сил, 
помогает преодолевать трудности и добиваться успехов.

Вклад матери в воспитание и становление личности 
ребенка переоценить невозможно. Особое уважение 
вызывают многодетные семьи и семьи, где воспитыва-
ются приемные дети. Для их поддержки в Алтайском 
крае работают различные программы. Наш регион 
принимает активное участие во всех проектах, ориен-
тированных на сохранение здоровья женщин и детей, 
развитие учреждений здравоохранения, сети яслей, 
детских садов, школ. Радует, что сегодня расширя-
ются образовательные возможности не только у под-
растающего поколения, но и у родителей. Например, 
в рамках национального проекта «Демография» у жен-
щин с детьми есть возможность бесплатного обучения 
наиболее востребованным профессиям, оказывается 
поддержка в трудоустройстве.

Дорогие мамы! Благодарим вас за любовь, заботу 
и поддержку, которую вы дарите своим детям! Желаем 
вам крепкого здоровья и благополучия! Пусть в ваших 
домах будет тепло и уютно, а родные и близкие дарят 
только положительные эмоции!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания 

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края 
В. ТОМЕНКО.

101,4%   
  
 
   
    
 

В 2021 году на первый план вышли отрасли, 
связанные с машиностроением. Так, напри-
мер, в производстве машин и оборудования 
прирост достиг 19,3%. Наибольший прирост 
в 20% отмечен в выпуске текстильных изделий.
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в крае сегодня в Барнауле

Ветер юго-западный, 9-14 м/с, порывы 
до 19 м/с. По северу небольшой  снег, ме-

тели. В ночные и утренние часы 
изморозь. На дорогах сильная 

гололедица.

-12о -17о
ночь

-4о -9о

день

-4о -9о -6о -8о

-3о -8о

день -6о -11о

ночь

Ветер юго-западный, 4-9 м/с, 
порывы до 14 м/с, днем 2-7 м/с. 
Преимущественно без осадков. 
В утренние часы местами 
изморозь. На дорогах сильная 
гололедица.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, ночью 9-14 
м/с, по югу порывы до 20 м/с, 
днем 4-9 м/с, порывы до 16 м/с. 
В северных и восточных рай-
онах снег, метели. На дорогах 
сильная  гололедица.

28 ноября

29 ноября

Больше можно, 
меньше нельзя

  ПРИОРИТЕТЫ .
Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Радость и заботы втройне
Дети готовят ко Дню матери по-
дарки, учат стихи и признаются 
мамам в любви. Но есть те, кто 
еще в силу возраста не может 
этого сделать. Например, Степан, 
Матвей и Александр Терентьевы, 
тройняшки из Павловского района, 
которые появились на свет летом 
этого года.

Т�̈���� �����
Утро Елены Терентьевой, мамы маль-

чиков, начинается с приготовления каши 
для малюток. Вставать приходится каж-
дые четыре часа. Кормить детей помогает 
муж Данил. Пока мама делает им ранний 
завтрак, он развлекает мальчиков погре-
мушками.

Три богатыря лежат на диване, у каждого 
своя подушечка и пеленочка. Но вот малы-
ши сыты, и наступает время поздравлений 
для Елены с ее первым Днём матери.

– Сейчас я стала относиться щепетильнее 
к материнству, – улыбается Елена. – До сих 
пор не верится… Я мама… троих деток! 
Никогда не думала, что у меня так жизнь 
сложится.

Как правило, планируя беременность, ро-
дители ждут одного малыша. Удивляются, 
когда при плановом осмотре выясняется, 

что радость удваивается. Тройной сюрприз 
многих сбивает с ног, потому что вместе 
с тройной радостью приходят тройные 
заботы.

– Когда я сдала анализы, у меня уровень 
гормона, по количеству которого определя-
ют наступление беременности, буквально 
зашкаливал,  – вспоминает Елена. – Мы 
еще с мужем посмеялись, что будем мно-
годетными родителями. А потом плановое 
УЗИ и шок…

Терентьевы вспоминают, как пришли на 
УЗИ и сидели в очереди. В кабинет пригла-
шали женщин, а родственники оставались 
ждать за дверью. Но когда зашла Елена, 
правила изменились.

– Выходит из кабинета врач и пригла-
шает пройти с ней. Я насторожился, – рас-
сказывает Данил. – На стене был монитор, 
специалист показывает на него и говорит: 
«Поздравляем вас с тройней».

Тогда будущие родители узнали от род-
ственников, что в роду у Елены уже рожда-
лись тройни. Врачи предупреждали, что 
будет трудно. Но семья знала, что справится.

З����� �� ����
Елена и Данил познакомились в Красно-

ярске. Он приехал на учебу, она жила в этом 
городе с родителями. Вечерами, после пар, 
подрабатывала кассиром в супермаркете.

(Окончание на 3 стр.)

Многодетное семейство в сборе.Елена Терентьева отмечает свой первый День матери.

Правительство Алтайского края, 
работодатели и профсоюзы под-
писали трехстороннее согла-
шение, которым предусмотрен 
рост минимального размера 
оплаты труда для работников 
реального сектора экономики 
на 28%.

В������ � ��������
Подписи под документом поставили 

губернатор Виктор Томенко, исполни-
тельный директор Союза промышлен-
ников регионального объединения 
работодателей Виктор Мещеряков, ли-
дер профсоюзов Иван Панов, а также 
руководители краевых объединений 
строителей, лесопромышленников, жи-
лищно-коммунальных организаций, аг-
ропромышленного комплекса и других 
отраслей экономики.

Повышение МРОТ коснется почти 
100 тысяч жителей края. Подписанты 
договорились, что профсоюзы должны 
будут проследить за тем, чтобы стимули-
рующие выплаты не перетекли в новый 
гарантированный МРОТ, а начислялись, 
как должно быть, сверх него.

– Мы увеличиваем размер минималь-
ной заработной платы в Алтайском крае 
на 28%, до 16 638 рублей. С учетом по-
вышающих коэффициентов, которые 
в разных районах края действуют, размер 
минимальной заработной платы в 2022 

году составит более 19 тысяч рублей. То 
есть не менее этой суммы должен полу-
чать работник, который выполнил свое 
трудовое задание, – подчеркнул глава 
региона.

Губернатор также отметил, что в согла-
шении отразилось последнее решение 
президента РФ об увеличении показате-
лей прожиточного минимума и МРОТ на 
уровни, превышающие темпы инфляции, 
а именно на 8,6%.

– При этом традиционно региональная 
минимальная заработная плата превыша-
ет федеральный МРОТ в среднем на 20%. 
Эту традицию мы сохранили, – отметил 
глава региона.

���������� � ����������
Изменение коснулось и темпов роста за-

работной платы в зависимости от ее уровня.
– Поменялись параметры ускоренно-

го роста заработной платы в отраслях, на 
предприятиях. Если средняя зарплата по 
итогам 2021 года сложилась в конкретной 
организации в размере меньше 22 тысяч 
рублей, то на следующий год она должна 
подняться не меньше чем на 20%, – сказал 
губернатор. – Если в размере от 22 тысяч до 
35 тысяч рублей, то на 10%. Если зарплата 
больше, то работодатели должны индек-
сировать ее на уровень инфляции.

(Окончание на 2 стр.)
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– Поменялись параметры уско-
ренного роста заработной платы 
в отдельных отраслях, на отдель-
ных предприятиях. Если сред-
няя заработная плата по итогам 
2021 года сложилась в конкретной 
организации в размере меньше 
22 тысяч рублей, то на следую-
щий год она должна подняться 
не меньше чем на 20%, – сказал 
губернатор. – Если она сложилась 
в размере от 22 тысяч до 35 тысяч 
рублей, то на 10%. Если зарплата 
больше, то работодатели должны 
индексировать ее в соответствии 
с уровнем инфляции.

Виктор Мещеряков расска-
зал, что по первому документу 
существенных возражений у 
работодателей не было. Даже 
пункт, в котором описывается 
обязательство работодателей по 
динамике повышения заработ-
ной платы в зависимости от сред-
ней зарплаты на предприятии, 
не вызвал отторжения ни у кого.

– А вот по МРОТ переговоры 
шли неоднозначно, – сказал Ме-
щеряков. – Они проходили в два 

этапа до 20 октября. С учетом ро-
ста инфляции мы все же решили, 
что наши работники не должны 
потерять реальные доходы.

Председатель Алтайского 
крайсовпрофа Иван Панов до-
бавил, что в ходе переговоров 
работодатели реального сек-

тора экономики согласились 
с динамикой, предложенной 
профсоюзами, но с оговоркой 
исключить из минимального 
размера заработной платы сти-
мулирующие выплаты.

– Учитывая опережающие 
инфляцию темпы роста мини-

малки, мы согласились с данной 
редакцией, но с оговоркой: начи-
ная с нового года будем проводить 
мониторинг заработной платы в 
реальном секторе экономики и 
в случае нарушения прав работ-
ников и при попытках сыграть 
на стимулирующих выплатах 
будем принимать соответству-
ющие меры. Тем более что в ре-
гиональном трехстороннем со-
глашении норма о невключении 
стимулирующих выплат в размер 
минимальной заработной платы 
сохранена, – сказал Иван Панов.

Расходы на зарплату
Губернатор поблагодарил ко-

миссию за подготовку проектов 
соглашений и напомнил, что в те-
кущем году приняты дополни-
тельные решения об увеличении 
в 2021 году расходов консолиди-
рованного бюджета на выплату 
заработной платы работников 
бюджетных учреждений практи-
чески на 2,2 миллиарда рублей.

– Последние три года общий 
фонд заработной платы в консо-
лидированном бюджете растет 

не меньше чем на 10%. В течение 
года мы также принимаем допол-
нительные решения, поэтому эти 
цифры по итогу года превышают 
10%. На сессии краевого Законо-
дательного Собрания мы во вто-
ром чтении будем принимать 
консолидированный бюджет. 
В документе также заложен зна-
чительный рост фондов оплаты 
труда, – сообщил Виктор Томенко.

В завершение мероприятия 
глава региона вручил награды 
руководителям организаций, 
победившим в краевом конкур-
се «Лучший социально ответ-

ственный работодатель года». 
В их числе директор общества с 
ограниченной ответственностью 
«Бурановское» (Усть-Калманский 
район) Сергей Бродников,  дирек-
тор филиала ПАО «Россети Си-
бирь» – «Алтайэнерго» Николай 
Пантелеев, заведующая Центром 
развития ребенка – детским 
садом № 57 «Алёнушка» города 
Рубцовска Ольга Такмакова, ге-
неральный директор сетевой 
компании «Алтайкрайэнерго» 
(Барнаул) Сергей Приб и другие.

Вадим КУЛЕШОВ, 
Евгений Налимов (фото)

Спрос на алтайское в Поднебесной
В посольстве КНР в Москве про-
шла встреча губернатора Вик-
тора Томенко с Чрезвычайным 
и Полномочным Послом Китая 
в России Чжан Ханьхуэем.

На встрече обсудили торгово-экономи-
ческие связи между Алтайским краем и 
Китаем. Так, отмечалось, что по итогам 
2020 года Китайская Народная Республи-
ка заняла второе место среди основных 
внешнеторговых партнеров региона. 
С 2016 по 2020 год более чем на 50% увели-
чился товарооборот – по итогам 2020 года 
он составил почти 280 млн долларов США.

Экспорт экологически чистой и высоко-
качественной продовольственной продук-
ции из Алтайского края в КНР за последние 
5 лет вырос в 2,3 раза. За прошлый год ее 
стоимость, например, составила 138 млн 
долларов США.

В связи с высоким спросом стороны 
решили увеличить ассортимент алтай-
ских продуктов в Поднебесной. Для этого 

у нашего региона есть достаточные произ-
водственные мощности. Поможет в этом 
господдержка в виде компенсации затрат 
на транспортировку продукции.

Успешным примером экспортных по-
ставок является продукция «Алтайского 
бройлера». В 2019 году компания получила 
разрешение на ввоз мяса и субпродуктов 
птицы. За 2020 год поставлено 2375 тонн 
продукции стоимостью 1,5 млн долларов 
США.

Китайская сторона готова сотрудничать 
и в области лекарственного растениевод-
ства. В Алтайском крае произрастает боль-
шое количество ценных культур, которые 
могут использоваться в высококачествен-
ной, экологически чистой фармакологиче-
ской продукции и косметике.

На встрече затронули развитие между-
народного транспортного коридора Рос-
сия – Монголия – Китай. Сейчас данный 
вопрос обсуждается руководством трех 
стран, в том числе речь идет о развитии 
транзитных перевозок.

Большое внимание уделено взаимоотно-
шениям Алтайского края и Синьцзян-Уй-
гурского автономного района КНР. Регионы 
тесно сотрудничают в рамках Международ-
ного координационного совета, в который 
входят Республика Алтай, Баян-Ульгийский 
и Ховдский аймаки Монголии, Восточно-Ка-
захстанская область Казахстана.

Приграничные районы четырех госу-
дарств тесно взаимодействуют в области 
туризма, спорта, экологии, науки и образо-
вания. Совместными усилиями развивается 
международный туристический маршрут 
«Алтай – Золотые горы», проводится меж-
дународный туристско-спортивный фе-
стиваль, успешно ведут свою деятельность 
Экономический совет регионов и Совет 
ректоров вузов Большого Алтая.

По итогам встречи стороны договори-
лись провести в 2022 году, после норма-
лизации эпидобстановки, презентацию 
Алтайского края для китайских деловых 
кругов в посольстве КНР в Москве.

Подготовил Никита ИВАНОВ

  ПРИОРИТЕТЫ 

  КОНТАКТЫ 

  НОВОСТИ .
Крупнейшее ЧП  

на шахте
Виктор Томенко выразил соболезнования кузбассовцам и 

направил телеграмму от имени жителей Алтайского края в 
адрес губернатора Кемеровской области Сергея Цивилёва.

В результате взрыва на угольной шахте «Листвяжная» в Белов-
ском городском округе Кемеровской области 25 ноября погибли 
52 человека, включая шесть горноспасателей.

Большинство тел погибших все еще находится в шахте. После 
снижения концентрации метана их поднимут на поверхность. 
По числу жертв это ЧП стало крупнейшим на российских шах-
тах за последние 11 лет.

По данным МЧС, причиной ЧС стало возгорание угольной 
пыли в вентиляции. Вероятнее всего, в «Листвяжной» взор-
вался метан.

С 26 ноября в Кузбассе объявлен трехдневный траур. Владель-
цы шахты выплатят по 2 млн рублей семьям жертв трагедии, 
а также направят средства пострадавшим в зависимости от 
тяжести травм.

Ксения ШИРЯЕВА

Бюджет принят
26 ноября на сессии АКЗС депутаты в окончательной ре-

дакции утвердили бюджет региона на 2022 год и плановый 
период 2023 и 2024 годов. За принятие главного финансового 
документа проголосовали 43 парламентария, 19 против.

Общий объем доходов составит 140 млрд 954 млн рублей 
(первое чтение – 134,2 млрд). Собственные доходы краевого 
бюджета – 68,1 млрд (они возросли на 266 млн в связи с изме-
нением нормативной базы по акцизам на нефтепродукты), 
безвозмездные поступления – 72,8 млрд.

Общий объем расходов превысит 151 млрд рублей (первое 
чтение – 141 млрд). Размер дефицита, утвержденный на сле-
дующий год в первом чтении, вырос на 3,5 млрд и составит 
10 млрд 340 рублей. Об основных параметрах бюджета края 
«АП» уже сообщала в материале «Как пополнится бюджет?» от 
25 ноября (№ 221).

Вадим КУЛЕШОВ

Угольная проблема
Власти Алтайского края 25 ноября обсудили вопрос обе-

спечения углем населения региона.
Иван Гилёв, министр строительства и ЖКХ, сообщил, что 

сейчас на особом контроле находится ситуация в Локтевском 
районе. Именно там «угольная» обстановка остается одной 
из самых напряженных. В свою очередь глава Локтевско-
го района Галина Глазунова заявила, что администрация 
выделяет нуждающимся гражданам по одной тонне угля. 
На сегодня уже 238 человек обратились за топливом, 73 тон-
ны выдано.

Главы других районов заверили, что на их территориях ситу-
ация стабилизировалась – уголь для населения в районах есть. 
Но все-таки перебои с поставками и дефицит топлива имеются 
в Рубцовске, Третьяковском и Змеиногорском районах.

В завершение министр социальной защиты края Наталья 
Оськина напомнила, что в Алтайском крае существует несколь-
ко видов поддержки для нуждающихся граждан, в том числе и 
компенсация на оплату услуг ЖКХ и краевая субсидия. По дан-
ным министерства, более 74% льготников такую помощь уже 
получили. По словам Оськиной,  практически не поступало 
заявлений от жителей тех районов, где сегодня ситуация с углем 
остается напряженной.

Кстати, о компенсации и субсидии за приобретенный уголь 
можно узнать по телефону горячей линии Министерства соци-
альной защиты Алтайского края: +7 (3852) 27-36-01.

Оксана ИСАКОВА

Завод Победы
На этой неделе 80-летие празднует Барнаульский станко-

строительный завод – одно из крупнейших предприятий 
в оборонной промышленности страны.

Предприятие основано в начале Великой Отечественной 
войны на базе трех эвакуированных из европейской части 
СССР заводов. Его вклад в Победу сложно переоценить – каж-
дый второй винтовочный патрон, использованный в боях, был 
изготовлен на Алтае.

На предприятии следуют традициям, которые заложили 
с момента основания: эффективная организация каждого ра-
бочего места и производственных цепочек, достойная оплата 
труда, а также поддержка и наставничество в отношении каж-
дого труженика.

На балансе предприятия сохранились санаторий-профилак-
торий, детский оздоровительный лагерь, лыжная база и база 
рыболовов и охотников.

70% продукции Барнаульского патронного завода, который 
является ведущим предприятием холдинга, экспортируется 
в том числе в страны Северной Америки.

Никита ИВАНОВ

В Алтайском крае началась 
выдача жилищных серти-
фикатов для детей-сирот. 
Первые три документа 
уже на руках получателей, 
которые сейчас выбирают 
подходящие квартиры и го-
товятся к переезду. Всего 
в этом году планируется 
выдать сто сертифика-
тов.

Дождались!
Жительница Барнаула Надежда 

Вереда – сирота. В свои 23 года она 
уже почти 10 лет стоит в очереди 
на получение жилья. А решить на-
болевший вопрос удалось всего за 
полторы недели благодаря новой 
форме предоставления выплаты.

– Просто решила проверить, на 
каком месте я в очереди. Увидела 
объявление, что принимаются за-
явки на получение жилищного сер-
тификата. Сомневалась, но решила 
попробовать. И всего через полторы 
недели специалисты сообщили, что 
я могу получить выплату. Все еще не 
могу поверить, – радуется Надежда.

Сертификат уже у нее, а значит, 
начались просмотр сайтов с объяв-
лениями и подготовка к переезду. 
Девушка со своим мужем решили 
добавить к полученной сумме лич-
ные накопления и купить частный 
дом в Барнауле. «Еще не нашли под-
ходящий вариант… Цены сейчас, 
конечно, немалые. Но благодаря та-
кой весомой поддержке скоро будем 
перевозить вещи», – уверена Вереда.

Жанна Луценко из Баевского 
района уже не ждала выплаты 
и перестала надеяться на помощь 
от государства. У нее двое детей, 
поэтому последние месяцы сель-
чанка с мужем готовились к само-
стоятельному приобретению жилья. 
Но планы семейства на этой неделе 
резко изменились.

– Решили немного подождать, 
оказалось, что не зря! Так быстро 
все случилось, что даже понять не 
успели. Сертификат на руках, оста-

лось определиться с выбором. Хотим 
добавить к сумме свои средства и 
купить в Барнауле квартиру. Скоро 
у каждого члена семьи будет свой 
уголок, – рассказала Жанна.

Но больше всех жилищному сер-
тификату удивился барнаулец Алек-
сей Куцев. Радостную новость ему 
сообщили по телефону, и мужчина 
еще долго пытался понять, что за 
документ ему необходимо забрать.

– Позвонили, сказали приходить 
за сертификатом, – вспоминает он. – 
Я вообще подумал, что речь идет о 
справке о вакцинации, нам такие 
для работы нужны. Но оказалось, 
что скоро у меня будет свой дом! 
Этого звонка я ждал семь лет! Хочу 
взять квартиру в Барнауле, у меня 
здесь работа. Придется оформлять 
ипотеку, чтобы денег хватило на 
хорошее жилье. Но без такой весо-
мой помощи даже не знаю, когда я 
бы смог обзавестись личной жил-
площадью.

Выбираи�  и проверяи�
Сумма сертификата – 1 миллион 

400 тысяч рублей. Его могут полу-
чить сироты, достигшие 23 лет. Если 
раньше квартиры приобретало жи-
лищное управление, то теперь под-
ходящее предложение выбирает сам 
получатель.

Средства можно направить на при-
обретение дома или квартиры как на 
вторичном рынке, так и в новострой-
ках. Деньги перечисляются продавцу 
или застройщику напрямую, а Регио-
нальное жилищное управление (РЖУ) 
контролирует качество помещения 
и чистоту сделки.

– Сироты заключают с продавцом 
предварительный договор купли-про-
дажи. С документом, где указаны 
все технические характеристики, 
они приходят к нам. Если все в по-
рядке, мы одобряем сделку. Дальше 
продавец регистрирует право соб-
ственности, а мы перечисляем ему 

деньги, – объяснил первый заме-
ститель начальника РЖУ Алексей 
Медведев.

Важное изменение – жилье после 
сделки сразу переходит в собствен-
ность покупателя, а не спустя 5 лет, 
как это было до появления серти-
фикатов.

Уменьшить очередь
Медведев добавил, что потреб-

ность в сертификатах была связана 
с нехваткой подходящих квартир 
на рынке. Жилье на продажу есть, 
но оно не соответствует требова-
ниям законодательства и не может 
приобретаться для детей-сирот. Но-

вовведения позволят обходить эти 
ограничения.

– Надеемся, что благодаря жилищ-
ным сертификатам мы сможем обе-
спечивать крышей над головой в разы 
больше сирот, что позволит ускорить 
ожидание и сократить общую очередь, – 
 резюмировал замначальника РЖУ.

Прием заявлений начался еще 
12 ноября, сегодня в ведомство уже 
поступило 53 заявления на предо-
ставление выплаты. В этом году 
планируется выдать сотню серти-
фикатов, план на следующий год 
еще не сформирован. Общая сумма, 
выделенная на приобретение жи-
лья, – 340 миллионов рублей.

Влад ГЕРАСИМОВ

  ПРОДОЛЖАЯ ТЕМУ .

Сертификат счастья

Больше можно, меньше нельзя
(Начало на 1 стр.)

  Я – ВАКЦИНИРОВАН .
«Мне хватило 

 потерь близких»
Сегодня «АП» открывает 
новую рубрику, в кото-
рой жители края могут 
выразить свой взгляд на 
текущую ситуацию с ко-
ронавирусом, рассказать 
о личном опыте привив-

ки. Первый респондент – председатель 
комитета по здравоохранению Алтай-
ского краевого Законодательного Со-
брания Владимир Лещенко.

– До достижения коллективного иммунитета нам 
пока далеко. Многих людей к вакцинации подтолкнули 
введенные ограничения, другие пока думают, у кого-то 
есть медицинские ограничения. Но стоит признать, что 
в большинстве случаев призыв вакцинироваться просто 
игнорируется. Более того, разворачивается абсолютно 
разрушительная антипрививочная кампания. Как убеж-
дать этих людей? Честно говоря, не знаю. Я из-за ковида 
потерял родных и близких, мне этого хватило, чтобы 
понять всю серьезность и опасность происходящего.

Ситуация очень тяжелая. Сегодня, по статистике, 
ежедневно выявляется более 500 человек по всему 
региону, но понятно, что эти цифры не абсолютные, 
их можно смело умножать на два, а то и на три, чтобы 
получить реальную картину. Медицинский персо-
нал работает на пределе. Кадровые потери просто 
колоссальные. К сожалению, мы теряем специали-
стов и в прямом, и в переносном смысле. Десятки 
коллег умерли из-за коронавируса, другие, просто 
не выдерживая нагрузки, уходят из профессии.

Возможность поставить прививку была и есть у 
каждого. Я поставил прививку  «Спутник» еще в мае 
этого года, переболел ковидом в прошлом году. Да, 
вакцина не гарантирует полной защиты от зараже-
ния, но сегодня это единственный надежный спо-
соб защитить себя от тяжелых последствий ковида, 
выжить. Я с пониманием отношусь к пациентам, у 
которых есть противопоказания к прививке, в этом 
случае медики готовы быть рядом, работодатель дол-
жен создать соответствующие условия труда. Но ведь 
большинство желающих получить медотвод на самом 
деле не имеют никаких для него причин.

Тотальное тестирование – замечательное решение, 
но можем ли мы это себе позволить? Подумайте, 
справка действует три дня, стоит в среднем около 
1 тысячи рублей. На 1 миллион жителей получается 
по 1 млрд каждые три дня. Ни один бюджет этого не 
выдержит. А кроме того, дело же не только в финан-
совых затратах, но и в возможностях лабораторий.

Обязательная вакцинация уже не раз спасала 
население планеты от чумы, оспы и других страш-
ных болезней. Но в те годы, когда бушевали эти 
болезни, было другое время, другая ментальность. 
Понимаете, дело же не в радикальности мер, мы все 
должны понять, что включиться в борьбу с вирусом 
нужно всем.

Записала Ксения ТЕВС

КСТАТИ
В трехстороннем соглашении также прописаны дополни-
тельные обязательства работодателей по предотвра-
щению распространения коронавирусной инфекции. В их 
числе предоставление вакцинированным работникам двух 
дополнительных выходных с сохранением зарплаты. Для 
вакцинации и формирования иммунитета тружеников 
старше 60 лет будут переводить на четыре недели на 
дистанционную работу.

СПРАВКА
Сегодня своей очереди на жилье в Алтайском крае ожидают более 
6 тысяч человек, к ним ежегодно прибавляется порядка трехсот 
граждан.

Надежда Вереда уже начала присматривать подходящее жилье.Жанна Луценко планирует купить квартиру в Барнауле.

С учетом повышающих коэффициентов размер минимальной 
зарплаты составит более 19 тысяч рублей.
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  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .

Ученики Рубцовского района предлагают переобустройство в школе.

СОЦИУМ

  МНЕНИЕ .

Из-за пандемии участники демонстрировали свое педагогическое мастерство на волонтерах.

  ОФИЦИАЛЬНО .

Старая школа – новая 
«цифра»

В региональном чемпионате «Навыки 
мудрых» (WorldSkills Russia), который 
проходил 24 и 25 ноября, приняли 
участие 23 человека старше 50 лет.

«Навыки мудрых» – относительно недавнее 
направление чемпионатов по стандартам 
WordSkills. Еще несколько лет назад счита-
лось, что подобные состязания важны скорее 
для молодых профессионалов – студентов 
и недавних выпускников. Но новая реаль-
ность, в которой требуется поддерживать 
профессиональную форму на протяжении 
всей жизни, сделала эту линейку актуальной. 
На площадках учебных заведений края состя-
зались опытные специалисты по компетен-
циям «Кузовной ремонт», «Токарные работы 
на станках с ЧПУ», «Предпринимательство», 
а также «Дошкольное воспитание» и «Препо-
давание в младших классах». Последние две 
прошли на базе Барнаульского педагогиче-
ского колледжа.

В����� ������
– Сейчас участники как раз разраба-

тывают методическое сопровождение по 
применению педагогической технологии. 
В финале они должны продемонстрировать 
мастер-класс, записать его на видео и при-
крепить на электронном ресурсе, – расска-
зывает главный эксперт по компетенции 
«Преподавание в младших классах» Елена 
Колпащикова. – Конечно, они переживают за 
техническую и теоретическую подготовку, 
но пока все успешно справляются.

Среди пятерых участников компетенции  
не только учителя начальных классов, но и 
преподаватели колледжей. Эксперт говорит, 
что главные критерии – это наличие педаго-
гического образования и возраст 50 +.

– Задания на чемпионатах WorldSkills всег-
да сложные – что на основной линейке, где 
участвует молодежь 16–22 лет, что в «Навыках 
мудрых». Но если молодые должны продемон-
стрировать компетенции, сформированные 
в результате обучения в колледжах России, 
то опытные профессионалы – скорее свою 
готовность продолжать совершенствоваться и 
идти в ногу со временем, работать в цифровом 
пространстве.

В������� «����»
Общий стаж Светланы Безруковой из руб-

цовского детского сада № 54 – 30 лет. Когда ей 
предложили поучаствовать в компетенции 
«Дошкольное воспитание», она сразу согла-
силась, хоть и волновалась.

– С таким опытом работы для вас тут, навер-
ное, нет ничего нового? – спросили мы участ-
ницу после демонстрации первого задания.

– Новое всегда есть. Мне пришлось осваивать 
работу на смарт-доске – в нашем детском саду 
пока нет такого оборудования, а это оказалось 
очень интересно. Вот сегодня я создала интерак-
тивную игру на тему «Почта», ребятишкам такое 
нравится. Так что хотелось бы, конечно, иметь 
на работе и доску, и интерактивную песочницу…

Важный нюанс: из-за пандемии участни-
ки были вынуждены демонстрировать свое 

мастерство не на детях, а на волонтерах из 
числа студентов Барнаульского педколледжа. 
Организаторы признают, что это несколько 
снижает эффект, поскольку дети всегда не-
предсказуемы, но сейчас важно соблюсти 
нормы безопасности. «Девочки-волонтеры –
молодцы, отлично справляются со своей 
актерской задачей», – с улыбкой проком-
ментировала Светлана Безрукова.

Заместитель директора Барнаульского 
педколледжа Ирина Форнель говорит, что 
подготовка к компетенции «Дошкольное 
воспитание» обходится особенно дорого: 
одни только интерактивные развивающие 
игрушки стоят около 3 тысяч, а купить их 
нужно по числу участников. Оборудование 
для соревновательной площадки, которая вы-
глядит как ультрасовременный детский сад, 
приобретается по специальному списку, а тот 
обновляется после каждого Национального 
чемпионата WorldSkills.
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В последние два года и сам барнаульский кол-

ледж становился площадкой для Национального 
чемпионата: из-за пандемии представители реги-
онов участвовали «из дома», а главные эксперты, 
находившиеся в Уфе или Новосибирске, оценива-
ли их по видеосвязи. Требования к оснащению, 
судейству и трансляции были соответствующи-
ми, например при отключении одной камеры 
больше чем на пять секунд участник снимался 
с чемпионата. Кстати, на последнем Националь-
ном чемпионате представители края в обеих 
педагогических компетенциях завоевали ме-
дальоны за профессионализм, то есть получили 
баллы выше средних по стране.

Любовь КАРПОВА

СИБИРСКИЙ: 
здравствуй, мама!

Ко Дню матери в ЗАТО Сибир-
ский администрация города со-
вместно с руководством 35-й Крас-
нознамённой орденов Кутузова и 
Александра Невского ракетной 
дивизии организовала акцию 
«Письмо для мамы».

Современный мир диктует свои 
правила, и, казалось бы, уже не модно 
писать письма на бумаге. Но военнослу-
жащие срочной службы до сих пор чтут 
старые добрые традиции, пишет газета 
«Сибирский вестник». Организаторы 
акции предоставили тематические от-
крытки ко Дню матери, а военнослужа-
щие в/ч 29551 и Технической ракетной 
базы с удовольствием их подписали. 
Письма отправили самым родным и 
близким людям – мамам.

ЗОНАЛЬНОЕ: 
ветврач 

для «царства»
АО «Куриное царство» 25 ноября 

в качестве работодателя приняло 
участие в онлайн-ярмарке вакан-
сий.

Соискателям были предложены 
рабочие места на территории Зо-
нального района. В связи с расши-
рением производства предприятию 
требуются ветеринарные врачи и 
санитары, инженеры, технологи, 
мастера участков и цехов, слесари, 
операторы птицефабрик и механи-
зированных ферм, дезинфекторы, 
кладовщики, информирует газета 
«За урожай».

БАЕВО: 
большинство – 

за свет
В Плотавском сельском Доме 

культуры 19 ноября провели со-
брание граждан для конкурсно-
го отбора проектов поддержки 
местных инициатив в 2022 году. 
Большинство проголосовало за 
уличное освещение.

Как сообщает газета «Голос хлебо-
роба», в итоговом собрании приняли 
участие 39 человек. В ходе предвари-
тельного обсуждения жители села 
назвали пять объектов, которые, по 
их мнению, нужны в первую очередь. 
Но единогласно проголосовали за один 
– монтаж освещения на улицах села.

В Плотаве планируют установить 
32 опоры для светильников на солнеч-
ных батареях на дорогах, которые не 
относятся к автомобильным дорогам 
общего пользования регионального 
или межмуниципального значения. 

Ориентировочная стоимость всего 
проекта – 1,6 млн рублей. На собра-
нии принято решение, что общая 
сумма вклада населения составит 
83 200 рублей, безвозмездная помощь 
от жителей – 500 рублей с одного до-
мовладения.

СОЛОНЕШНОЕ: 
на автомате 
проще

Значительно облегчились ус-
ловия труда у животноводов, об-
служивающих дойный гурт коров 
на березовской ферме хозяйства 
«Знамя Октября», – здесь смонти-
ровали молокопровод и систему 
поения.

К новому молокопроводу купили 
и новые современные доильные ап-
параты. За счет того, что не нужно 
таскать бидоны с молоком, у доярок 
появилась возможность работать не 
двумя, а тремя аппаратами. Количе-

ство коров в группах увеличилось до 
50, а количество доярок сократилось 
с четырех до трех.

Новые привязь, аппараты, моло-
копровод, система поения обошлись 
хозяйству без малого в 2 млн рублей, 
рассказывает газета «Горные зори».

РУБЦОВСКИЙ: 
как решат 
школьники

В Безрукавской школе учени-
ки выдвигают на обсуждение 
свои проекты по улучшению 
и обустройству школьной инфра-
структуры и учебно-воспитатель-
ного процесса.

По замыслу взрослых, это должно 
повысить финансовую и бюджетную 
грамотность обучающихся. Как рас-
сказала журналистам газеты «Хлебо-
роб Алтая» педагог школы Варсеник 
Степанян, идеей по-настоящему 
зажглись и сами ребята: в школе 

проходит презентация проектов 
от каждого класса. Так, учащиеся 
9-го «Б» класса предложили проекты 
по созданию в классах зон отдыха, 
9-го «А» – по реставрации спортив-
ного зала и интерьерам в учебных 
классах, 10-го – по изменению дизай-
на школьной столовой и т. д.

Теперь прошедшие предваритель-
ное обсуждение проекты выдвигаются 
на общешкольное голосование.

МАМОНТОВО: 
1000 кг плюсом
В районе подводят предвари-

тельные итоги года в сельском 
хозяйстве, в том числе в живот-
новодстве.

По данным комитета по сельскому 
хозяйству, опубликованным в газе-
те «Свет Октября», на мамонтовских 
сельхозпредприятиях, занимающихся 
молочным скотоводством, в период 
с 1 октября прошлого года по 1 октября 
текущего валовой надой молока со-
ставил 132 915 центнеров. Годом ранее 
его было получено 108 640 центнеров. 
Надой на одну фуражную корову за 
минувший сельхозгод – 6897 килограм-
мов молока, что выше результата за 
предыдущий год на 1082 килограмма.

Валовой привес крупного рогатого 
скота увеличился по сравнению с по-
казателем за предыдущий сельхозгод 
на 1420 центнеров, и в итоге произве-
дено 7064,3 центнера мяса. Среднесу-
точный привес животных составил 
629 граммов, что также выше, чем 
в прошлом году.

Подготовила
 Оксана ШИЛЬРЕФ, 

фото из газет «Хлебороб Алтая», 
«Сибирский вестник»
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Извещение
На основании закона РФ «Об обороте земель сельскохозяйственного 

назначения» ставлю в известность участников общедолевой собствен-
ности земельного участка с кадастровым номером 22:10:000000:188, 
расположенного по адресу: Алтайский край, Ельцовский район, 
в 4,75–7,2 км по направлению на запад, северо-запад от ориентира 
с. Пуштулим, о согласовании проекта межевания.

Заказчик работ по подготовке проекта межевания земель-
ных участков: Детушев Владимир Анатольевич (почтовый адрес:  
Алтайский край, Ельцовский район, с. Ельцовка, ул. им. Елесина, 
д. 8; тел. 8-960-946-7399).

Кадастровый инженер, подготовивший проект межевания земель-
ных участков: Федоров Иван Васильевич (почтовый адрес: 656906,  
г. Барнаул-34, а/я 439, адрес электронной почты: 2211242@mail.ru, 
тел. 8-903-910-0824).

С проектом межевания земельных участков можно ознакомиться 
со дня опубликования извещения в течение 30 календарных дней 
по адресу: г. Барнаул, р. п. Южный, ул. Куйбышева, д. 1.

Предложения о доработке проекта межевания земельных участ-
ков, возражения относительно размера и местоположения границ 
выделяемого в счет земельных долей земельного участка принима-
ются в течение 30 календарных дней со дня опубликования изве-
щения по почтовому адресу: 656906, г. Барнаул-34, а/я 439.

Информационное сообщение о торгах по продаже имущества 
ООО «Виктория-Агросервис»

Организатор торгов – конкурсный управляющий Войнов Роман 
Геннадьевич (ИНН 222204871463, СНИЛС 105-783-034-47, адрес для на-
правления корреспонденции: 656023, г. Барнаул, а/я 3844, тел. 8 (385-2) 
34-55-51, barnaul-office@mail.ru) объявляет о проведении на площад-
ке «Межрегиональная электронная торговая система» (www.m-ets.ru) 
электронных торгов в форме открытого аукциона, с открытой фор-
мой представления предложений о цене, по продаже имущества 
должника ООО «Виктория-Агросервис» (ОГРН 1022201525631, ИНН 
2224059036, адрес: 656067, Алтайский край, г. Барнаул, ул. Попова, 
д. 226, р/cч 40702810118000003284 в Алтайский РФ АО «Россельхоз-
банк» г. Барнаул, к/сч 30101810100000000733, БИК 040173733). Состав 
лотов (№, наименование, цена в руб.). 1. Станок пружинно-нави-
вочный мод. ЗООНЗ, – 299 999,70; 2. Станок пружинно-навивочный 
мод. ЗООНЗ, – 299 999,70; 3. Станок для сборки пружин мод. FS8, –  
217 306,80; 4. Станок для сборки пружин мод. FS8, – 217 306,80; 5. Ста-
нок для сгибания рамки, правильно-отрезной станок С31, свароч-
ный станок B.F. 7.5 кВА, станок для крепления рамки FA2 (2 шт.), –  
195 599,70; 6. Окантовочная машина NR-E (5 шт.), окантовочный стол – 
526 500,00; 7. Нож раскроечный Blue Streak, нож раскроечный JATI JT-
100 (2 шт.), – 91 500,30; 8. Многоигольная стегальная машина KW-94A, –  
421 797,60. Заявки в форме электронного сообщения принимают-
ся с 07.00 29.11.2021 до 07.00 11.01.2022, предложения о цене – с 07.00 
13.01.2022. Шаг аукциона – 5% от начальной цены. Подведение ито-
гов торгов – в 08.00 13.01.2022 (время московское). Победителем при-
знается участник торгов, предложивший наибольшую цену. Для уча-
стия в торгах необходимо в установленный для подачи заявок срок 
оплатить задаток в размере 5% начальной цены на специальный счет 
должника № 40702810318000003356 в Алтайский РФ АО «Россельхоз-
банк» г. Барнаул, к/сч 30101810100000000733, БИК 040173733, и пред-
ставить заявку, содержащую следующие документы и сведения:  
а) обязательство участника соблюдать требования, указанные в сооб-
щении о проведении торгов; б) наименование, организационно-пра-
вовую форму, место нахождения, почтовый адрес, ИНН (юридиче-
ские лица, предприниматели), Ф. И. О., паспортные данные, место 
жительства (физические лица), номер телефона, адрес электронной 
почты; в) документы, подтверждающие полномочия лица на осу-
ществление действий от имени заявителя; г) сведения о наличии, 
отсутствии, характере заинтересованности заявителя по отноше-
нию к должнику, кредиторам, управляющему, об участии в капита-
ле заявителя управляющего, СРО, членом или руководителем кото-
рой является управляющий. Внесенные задатки возвращаются всем 
заявителям, за исключением победителя торгов, в течение пяти ра-
бочих дней со дня подписания протокола о результатах проведения 
торгов. Договор купли-продажи заключается по адресу организато-
ра торгов не позднее 5 дней с даты получения победителем предло-
жения о заключении договора, оплата – 30 дней со дня подписания 
по реквизитам должника. Согласовать время осмотра имущества и 
ознакомления с порядком и условиями продажи, отчетами об оцен-
ке, проектами договоров купли-продажи можно по телефону 8-961-
231-8340, в рабочие дни, с 10.00 до 15.00 по местному времени либо 
направив запрос на электронную почту.

 Куплю барсучий жир, пергу, пыльцу,  
прополис, гречишный мед. Тел. 8-923-724-2950. Реклама

 Утерянный аттестат № 0284847, выданный Первомайской 
основной школой в п. Первомайском в 1996 г. на имя Баталовой  
Оксаны Александровны, считать недействительным.

 Утерянный аттестат № 0284845, выданный Первомайской 
основной школой в п. Первомайском в 1996 г. на имя Козлова 
Виктора Владимировича, считать недействительным.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Реклама

АЛТАЙСКОЕ КРАЕВОЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ
ПОСТАНОВЛЕНИЕ  от 26.11.2021 № 386 

О даче согласия на назначение на должность заместите-
ля Председателя Правительства Алтайского края, министра 

экономического развития Алтайского края
В соответствии со статьей 73 Устава (Основного Закона) Алтай-

ского края, законом Алтайского края от 2 июля 2019 года № 51-ЗС 
«О порядке дачи согласия Алтайским краевым Законодательным 
Собранием на назначение на должность отдельных должностных 
лиц Правительства Алтайского края» Алтайское краевое Законо-
дательное Собрание ПОСТАНОВЛЯЕТ:

 Дать согласие Губернатору Алтайского края на назначе-
ние Нагорнова Анатолия Анатольевича на государственную долж-
ность Алтайского края заместителя Председателя Правительства 
Алтайского края, министра экономического развития Алтайского 
края.

Председатель Алтайского краевого
Законодательного Собрания А.А. Романенко
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В связи с истечением срока полномочий Молодежной изби-
рательной комиссии Алтайского края состава 2019–2022 гг. Из-
бирательная комиссия Алтайского края объявляет о приеме 
предложений для назначения в новый состав Молодежной из-
бирательной комиссии Алтайского края.

В соответствии с Положением о Молодежной избирательной 
комиссии Алтайского края, утвержденным решением Изби-
рательной комиссии Алтайского края от 14 октября 2010 года 
№ 57/422-5 (в ред. решения Избирательной комиссии Алтайско-
го края от 12 марта 2020 года № 79/655-7), ее формирование осу-
ществляется на основе предложений Молодежного Парламен-
та Алтайского края, Молодежного правительства Алтайского 
края, молодежных парламентских структур Алтайского края, 
молодежных общественных объединений. К решению о выдви-
жении кандидатуры в состав Молодежного избиркома прилага-
ется письменное заявление кандидата о его согласии на вхож-
дение в состав комиссии, в котором указываются его фамилия, 
имя, отчество, дата рождения, образование, основное место уче-
бы (курс), работы или службы, занимаемая должность (род заня-
тий), адрес места жительства, сведения об участии в организации 
и проведении избирательных кампаний, кампаний референду-
ма, народного опроса, отзыва.

Предложения по кандидатурам в состав Молодежной из-
бирательной комиссии Алтайского края принимаются Изби-
рательной комиссией Алтайского края в течение тридцати 
одного дня после опубликования настоящего сообщения по 
адресу: 656049, г. Барнаул, пр. Ленина, д. 59, каб. 318, тел. 36-72-30,
65-92-37, 35-69-01.

Сведения из итогового финансового отчета
кандидата в депутаты Алтайского краевого 

Законодательного Собрания восьмого созыва 
по одномандатному избирательному округу № 23 

Якунин Алексей Олегович 
по состоянию на 23 ноября 2021 года

1. Поступило средств в избирательный фонд, всего  24 150,00 (руб.).
2. Возвращено денежных средств из избирательного фонда, все-

го 1140,00 (руб.).
3. Израсходовано средств, всего 23 010,00 (руб.).
4. Распределено неизрасходованного остатка средств фонда про-

порционально перечисленным в избирательный фонд денежным 
средствам 0,00 (руб.).

5. Остаток средств фонда на дату сдачи отчета 0,00(руб.).

  ПРОФЕССИОНАЛЫ .

На вопрос, каков смысл соревнования стажистов, директор колледжа Михаил Само-
лётов отвечает:

– Этот возраст самый бодрый, молодой, и в то же время люди имеют большой опыт. 
Некоторые начинали работать 30 лет назад, у них еще советская школа, которая сегодня 
сочетается с самыми передовыми технологиями и средствами обучения, с новыми обра-
зовательными стандартами. В их компетенциях мы не сомневаемся, но, чтобы подгото-
виться, нужно освоить «цифру» на новом уровне: запрограммировать интерактивный пол 
или провести занятие в цифровом планетарии. Готовясь, они делают большой шаг вперед.

– Данил ходил каждый вечер покупать 
продукты. Мы встретились глазами… 
и между нами промелькнула симпатия, – 
делится Терентьева. – На чеках, которые 
ему выдавала, он писал милые фразы, 
а потом как бы случайно их оставлял. 
После того как мой будущий муж за-
кончил учебу, вернулся в Барнаул. Но 
мы продолжали общаться, ездили друг 
к другу в гости. Через год поженились и 
стали жить вместе в Барнауле.

Так незаметно для них пролетели 
6 счастливых лет.

С� ��������� �����
Что бы ни запланировали Терентьевы, 

нужно потратиться в три раза больше: три 
переноски, три кроватки,  три коляски, три 
комплекта одежды, игрушки только разные.

– Подгузники улетают со скоростью 
света, – смеется мама. – Я пробовала по 
«старой школе», но в первый же день по-
няла, что это невозможно. Стирки-то тоже 
в три раза больше.

– Они у нас ребята спокойные, – от-
мечает мама.

– По настроению, – добавляет папа. – 
Могут и пошуметь.

Посидеть и погулять с детьми моло-
дым родителям помогает семья мужа. 
Близкие Елены живут в Красноярске, 
но стараются приезжать чаще в гости.

– Один родитель не может без посто-
ронней помощи выйти из дома со всеми 
тремя детьми и пойти погулять, – говорит 
Данил. – Мы сначала хотели купить для 
этого специальный «транспорт», но он 
широкий и громоздкий.

Поэтому Терентьевы купили три разные 
коляски. И тут начинается еще одна труд-
ность. Молодая семья живет в небольшой 
двухкомнатной квартире. Места поставить 
три комплекта просто нет. Им приходит-
ся арендовать помещение для хранения 
колясок.

Уже сейчас в своем жилище им тес-
но. В одной комнате расположились три 
кроватки, в другой – диван родителей. 
На нем проходит и кормление, и игра 
с малышами. От государства, конечно, есть 
поддержка в виде небольших пособий, 
но с жильем вопрос остается открытым.

Степан, Матвей, Александр – первая 
тройня в Павловском районе. Классиче-
ский вопрос, который задают родителям: 
«Как вы их различаете?»

– Для меня мои тройняшки – это 
три совершенно разных ребенка, и чем 
старше они становятся, тем сильнее чув-
ствуется разница, – рассказывает Елена. 
– Когда мы выходим гулять, люди удив-
ленно смотрят на нас. Желают здоровья 
и терпения, но не знают, что любовь 
все искупает. Она не делится на троих,
а, наоборот, умножается.

Наталья АНДРОНОВА

(Начало на 1 стр.)

Радость и заботы 
втройне
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На WorldSkills трудно даже стажистам.

Воспитательница Светлана Безрукова.

Письма мамам из Сибирского.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

МОЗАИКА

Проект «Время Ч» продолжа-
ется в краевом театре драмы 
им. В. М. Шукшина. Последняя 
встреча была посвящена пьесе 
алтайского драматурга Алек-
сандра Строганова «Лисицы 
в развалинах».

В юбилейном сезоне многолетний проект 
сосредоточился на той драматургии, кото-
рая в разное время уже шла на сцене драмы. 
Так, «Лисицы в развалинах», написанные 
в конце 90-х, в 2000 году были поставлены 
режиссером Кареном Нерсисяном и имели 
зрительский успех. А на читку пришли ак-
теры, занятые в том спектакле, и немного 
рассказали о работе над ним.

Герои пьесы – бывший писатель Ле-
систратицын (Дмитрий Плеханов), 30-лет-
няя медсестра по фамилии Простая (Лена 
Кегелева), пожилой еврей-вдовец Марк 
Наумович Мудрый (Евгений Бакуменко) 
и уголовник Никодимов (Владимир Черепа-
нов) – оказались в одном купе и вынуждены 
наводить мосты. Правда, их поезд никуда 
не едет, он стоит на месте настолько давно, 
что вокруг него уже успели вырасти кусты. 
Но персонажи этой интеллектуальной дра-
мы словно не замечают абсурда ситуации: 
достают из чемоданов курицу и водку, пе-
реодеваются в домашнее, спорят, влюбля-
ются и чего-то ждут. За окнами медленно 
разворачивается затяжной конец света, 
и его знаки видны повсюду: посреди Рос-
сии вдруг объявляется настоящий жираф, 
принятый обитателями поезда за монстра, 
потом и вовсе идет дождь из рыбы, а ближе 
к концу кто-то слышит многозначительный 
конский топот. За порядок отвечает суровая 
Проводница (Мария Сазонова), а вокруг 
поезда ошиваются странные личности, 
способные и часы украсть, и улететь с ними 
прямо в небо (Роман Перфилов).

Александр Строганов предпослал пье-
се эпиграф из Книги пророка Иезекииля, 
а также авторскую ремарку: «Как, однако, 
хорошо родиться в России. Рожденный 
и выросший здесь человек необыкновенно 

крепок перед любыми поворотами бытия. 
Здесь, кажется, не может случиться ничего 
ужасного и непоправимого, – все уже было 

[…] Какой неожиданностью явился бы Апо-
калипсис для каких-нибудь англичан или 
американцев, сама жизнь которых распи-
сана на тысячелетия вперед?! Мы же знаем, 
что смертны, что несправедливость так же 
органична, как время года, что лжепророки 
вполне терпимы, если не терять чувства 
юмора, и Бог не оставит нас, потому что без 
нас станет нестерпимо скучно».

Как рассказал Строганов в своем видео-
обращении (в силу обстоятельств он не 
смог присутствовать лично), сейчас ему 
уже ясно, что идея пьесы была навеяна экс-

тремальной ситуацией и сломом системы 
ценностей, которые вся страна пережила 
в 1990-е.

– Для многих это было ужасом, отчаяни-
ем, крахом, а кто-то безумно обогатился. 
Но когда две недели назад мне позвонили 
из одного театра и сказали, что заинтере-
совались этим материалом, меня это не 
особенно изумило. Потому что ситуация, 
описанная в пьесе, довольно метафизична 
и касается любого кризиса, в котором че-
ловечество то и дело оказывается. Поэтому 
тема выживания, соседства самых низмен-
ных чувств и удивительного стремления к 
любви и еще более удивительной россий-
ской тяги к чудесам присутствует всегда.

При этом зрители, пришедшие на читку, 
признавались, что сегодняшняя ситуация 
тоже делает этот текст актуальным.

– Во втором акте я вдруг поняла, что пер-
сонажи – это непривитые, у которых нет 
QR-кода, и их всех загнали в поезд, который 
не едет, – сказала актриса МТА Анастасия 
Воскобойник. – Мы ведь сейчас тоже пе-
реживаем кризис, и все слова, которые 
произносят персонажи, четко ложатся на 
нашу ситуацию.

А актер театра драмы Вадим Синицын, 
который в спектакле Карена Нерсисяна 
играл Мудрого, рассказал:

– Я очень люблю этого драматурга, мно-
гие его пьесы для меня загадка: есть в них 
что-то магическое. Эта пьеса мне кажется 
самой простой для понимания, социаль-
ной, острой, и у всех невольно возникают 
ассоциации с коронавирусом. Но ведь и до 
него было то же самое, мы вечно в каком-то 
«коронавирусе» живем! Вот и мой герой го-
ворил: я хочу жить только для того, чтобы 
посмотреть, когда весь этот бардак закон-
чится. Хотя я, вообще-то, оптимист…

Любовь КАРПОВА

Где отметить Новый год?
Декабрьские дни скоротечны, 
и многие уже задумались, где 
и как отмечать новогодние 
праздники. 

Дае�шь корпоратив!
Исследовательский центр сервиса 

«Зарплата.ру» провел опрос среди бар-
наульцев, чтобы узнать, ждут ли они 
новогодних корпоративов в этом году.

В прошлом году из-за сложной эпи-
демиологической обстановки многие 
компании отказались от массовых но-
вогодних праздников. Как будет в этом 
году, пока неизвестно, однако многие 
барнаульцы уже мечтают о вечеринках 
в кругу коллег.

Так, 41% жителей краевого центра 
хотят в этом году отметить праздник 
с размахом – с ужином, шампанским 
и дискотекой. Больше всего по корпо-
ративам скучают женщины, их ждут 
59%. И только 38% мужчин готовы от-
правиться на новогоднюю вечеринку 
с коллективом.

Если мероприятие состоится, то 
24% женщин купят новое платье или 
туфли, 17% сделают праздничный ма-
никюр, 11% – прическу или макияж. 
Мужчины ради новогодних праздни-
ков готовы только погладить рубашку 
и освежиться туалетной водой.

Большинство барнаульцев заверили, 
что любят новогодние корпоративы. 
Однако 23% ходят на них только из-за 
хороших коллег. 15% признались, что 
посещают такие мероприятия по необхо-
димости, а 11% не ходят на них никогда.

Сколько стоит праздник?
Уже сегодня снять в аренду дом для 

празднования на 31 декабря почти нель-
зя, а вот на предновогодние даты пока 
еще можно. Соответственно, увеличи-
лась и цена.

В стандартный набор таких особняков 
входят просторные гостиные, комнаты 

отдыха, беседки с мангалами. В боль-
ших коттеджах оборудованы сауны, 
бассейны, бильярды, танцполы и сцены.

Порядка 150 объектов недвижимости 
можно снять посуточно и отпраздновать 
Новый год. Дома расположены в Бело-
курихе и Барнауле, есть пара в Яровом. 
А вот в остальных городах и районах, 
судя по всему, такие предложения не 
пользуются популярностью.

Раньше в праздничные дни особ-
няки дорожали в 1,5–2 раза, в декабре 
2020-го – в 2–3 раза. В нынешнем году 
аналогичная ситуация.

Цены стартуют от 5 тыс. рублей. Са-
мый дорогой коттедж в Барнауле в СНТ 
«Мичуринцев» сейчас сдают за 65 тыс. 
рублей.

Собственники коттеджей  и гостевых 
домов отмечают, что чаще их арендуют 
постоянные клиенты, которые здесь 
уже отмечали праздники.

Татьяна ПЕРВОВА

Куда пойдём  
за документами?
С 1 января следующего года у жителей Ал-
тайского края появится возможность 
обратиться в любой орган ЗАГС независимо 
от того, где они находятся, для перемены 
имени, регистрации рождения или смерти, 
усыновления, расторжения брака.

Такая экстерриториальность предусмотрена законом и для 
других юридически значимых действий. Получить повторные 
свидетельства и справки, внести исправления и изменения в 
актовые записи, провести восстановление и аннулирование 
таких записей станет возможным в любом ЗАГСе.

Экстерриториальный принцип значительно повысит 
доступность и качество оказания услуг, сократит времен-
ные и материальные издержки жителей края.

Получение государственной услуги в любом органе 
ЗАГС стало возможным благодаря внедрению Единого 
госреестра записей актов гражданского состояния и ис-
пользованию портала госуслуг. Теперь необходимости 
привязки органа ЗАГС к административному району 
в муниципальном образовании или муниципальному 
образованию нет.

С 1 марта 2022 года в Барнауле отделы ЗАГС переиме-
нуют следующим образом:

• отдел ЗАГС по Центральному району города Барнаула –  
отдел ЗАГС № 1 по городу Барнаулу,

• отдел ЗАГС по Октябрьскому району города Барнаула –  
отдел ЗАГС № 2 по городу Барнаулу,

• отдел ЗАГС по Ленинскому району города Барнаула –  
отдел ЗАГС № 3 по городу Барнаулу,

• отдел ЗАГС по Индустриальному району города Бар-
наула – отдел ЗАГС № 4 по городу Барнаулу,

• отдел ЗАГС – Дворец бракосочетания города Барнаула –  
отдел ЗАГС – Дворец бракосочетания по городу Барнаулу.

По причине его невостребованности населением отдел ЗАГС 
Железнодорожного района Барнаула будет упразднен. Для 
удобства в перинатальном центре «ДАР» создадут служебное 
место. Услуги по государственной регистрации рождения и 
установлению отцовства можно будет получить оперативно.

Также в 29 муниципальных районах путем создания 
одного отдела со служебными местами упразднят одно-
составные структурные подразделения. Для населения 
ничего не изменится. Жители Крутихинского района 
за предоставлением госуслуг смогут обращаться в село 
Крутиха, а не в Камень-на-Оби, как ранее. Там создадут 
новое служебное место.

Ксения ШИРЯЕВА

Цветущий 
кряж

Национальный парк «Са-
лаир» анонсировал самый 
ранний из экспедиционных 
выездов 2022 года.

С 1 по 5 мая любители актив-
ного отдыха отправятся в тур 
«Цветущий Салаирский кряж». 
Здесь можно научиться макро-
фотографии, работе с базами 
данных и навигаторами. Это 
отличная возможность позна-
комиться поближе с природой: 
изучить распространение и фе-
нологию первоцветов, заняться 
поиском сибирских углозубов 
и лягушек.

Во время пятидневной экс-
педиции исследователи прой-
дут около 45–50 км по черновой 
тайге.

Никита ИВАНОВ

Свирепый  
Янтарь

В барнаульском зоопарке 
появился новый питомец – 
молодой дальневосточный 
лесной кот.

Как информирует страничка 
Instagram зоопарка Барнаула, 
в семействе котов произошло 
пополнение. Но это не малыш, 
а взрослый самец, которого 
приобрели для дикой кошечки 
Миры. Ее бывший друг Амир 
уже старенький и не способен 
к воспроизводству потомства.

Новый постоялец пока на 
карантине, но уже проявляет 
свой брутальный характер. В зо-
опарке выразили надежду, что 
такой красивый и харизматич-
ный товарищ придется Мире по 
вкусу и они станут прекрасной 
парой.

«Имени своего он нам пока не 
назвал, а вот играет на камеру 
мастерски», – поделились сотруд-
ники «Лесной сказки».

К о м м е н т а т о р ы  б ы л и 
в восторге от сурового кота: 
«Красавец!», «Парень просто 
шикарный! А какие зубки!», 
«Брутальный котяра».

Кроме того, за вырази-
тельные золотистые глаза 
новосела предложили назвать 
Янтарём.

Татьяна ПЕРВОВА

В селе Топчиха в рамках 
краевой адресной инве-
стиционной программы 
заканчивается капиталь-
ный ремонт спортивного 
комплекса.

Спорткомплекс восстанавливали 
в три этапа. Два года назад отремон-
тировали крышу, в прошлом году ее 
утеплили и обновили фасад, в этом 
году заменили пол, отопление и ин-
женерные коммуникации. В объект 
вложено более 20 миллионов рублей.

В здании располагалась детско- 
юношеская спортивная школа, в 
которой занимаются различными 
видами спорта, от борьбы до волей-
бола, 400 воспитанников. Здесь же, 
в спорткомплексе, велись занятия 
для группы здоровья пенсионеров, 
работал тренажерный зал для всех 
желающих. В спортшколе шесть 
основных тренеров и четыре совме-
стителя. Коллектив молодой. Ра-
ботает дружно, вывели борцов на 
региональный уровень. Неплохо 
себя показывают волейбольная 
и баскетбольная команды.

Проблемы с ремонтом спорт-
комплекса назрели уже давно. По 

словам директора топчихинской 
спортивной школы Эдуарда Хому-
това, в здании протекала кровля, 
система отопления оставляла же-
лать лучшего, отсутствовало про-
фессиональное покрытие полов 
в спортзале.

С января спортсмены зайдут 
в обновленные комфортные по-
мещения. В спортзале появится 
новое оборудование и необходимый 
инвентарь. Строители приведут 
в порядок тренажерку, раздевал-
ки, душевые, наладят вентиляцию. 
У тренеров появится обустроенный 
кабинет, что немаловажно.

Подрядчик обещает закончить 
ремонт к Новому году, а пока вос-
питанники спортивной школы 
занимаются в спортзалах топчи-
хинских школ, ведь тренировки 
прекращать нельзя, если хочешь 
добиться высоких результатов.

В перспективе в этом же спорт-
комплексе будут проводиться и рай-
онные соревнования по волейболу, 
баскетболу и другим видам спорта 
среди взрослого населения, потому 
что условия позволяют.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА,  
Андрей КАСПРИШИН 

 (фото)

  КАК ЖИВЁШЬ, СЕЛО? .

  ТЕАТР .   ПРАЗДНИК .

  АКТУАЛЬНО .   КРАТКО .

Трамплин  
для будущих чемпионов

Медленный Апокалипсис

Актер Вадим Синицын рассказал, каким был спектакль 2000 года.Идет читка пьесы.

«Эта	пьеса	мне	кажется	самой	простой	для	
понимания,	социальной,	острой,	и	у	всех	не-
вольно	возникают	ассоциации	с	коронавиру-
сом.	Но	ведь	и	до	него	было	то	же	самое,	мы	
вечно	в	каком-то	«коронавирусе»	живем!»
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Обновленный районный спортивный комплекс.

Строительная бригада заканчивает ремонт спортзала.


